

**PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.**  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 Se no se venden números sueltos.

# El Liberal

**PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 4 de Noviembre de 1882.

N.º 408.

## CONFIANZA INSENSATA

Al terror que había producido en las huestes ministeriales la formación de la izquierda dinástica, ha sucedido un período de relativa tranquilidad en los espíritus fusionistas, que consideran asegurada la situación y alejado el peligro de una crisis parlamentaria.

El Sr. Navarro Rodrigo, convertido en personaje importante por obra y gracia de la fusión, era hasta hace poco la pavorosa incógnita que asustaba á los ministeriales, porque creían que el ex-ministro de Fomento habría podido producir un conflicto al gabinete si se hubiera inclinado del lado de la izquierda. Pero contando con el apoyo de los tercios navarros, ya ven conjurado los ministeriales el peligro que les amenazaba y se congratulan de poder dar con ventaja la batalla á la izquierda.

En esta confianza el Sr. Sagasta se ha decidido al cabo á convocar las Cortes y piensa que con la actual mayoría podrá gobernar durante una nueva legislatura, sin que ocurran desprendimientos sensibles que comprometan la vida del ministerio.

Es más: hace muy poco tiempo, el Sr. Sagasta se hallaba dispuesto á romper la fusión para salvar la existencia de los elementos constitucionales del gabinete. Ante las corrientes liberales y reformistas que en torno suyo sentía, consideraba el jefe del gobierno que debía ponerse al frente del movimiento reformista, y como el centralismo es antipático á la mayoría de los constitucionales, no veía más remedio que sacrificar á los centralistas en aras del partido constitucional.

Pero hoy las cosas han variado por completo. Sagasta se considera ya fuerte en el Parlamento, y cree que con el refuerzo de los amigos del señor Navarro, la abigarrada mayoría puede servir de punto de apoyo á la fusión. Cualquier transacción con los elementos liberales le privaría del concurso de los Martínez, factores obligados del ministerio, y éste se vería entre Scylla y Caribdis, entre la izquierda de un lado dispuesta á perseverar en su actitud, y los centralistas de otro, enemigos implacables de todo gobierno de que ellos no formen parte.

Los ministeriales cuentan asegurada la situación parlamentaria, cosa que nos parece muy problemática, á pesar de todos los amigos del señor Navarro, y por ello se entregan á una confianza sin límites; pero olvidan que hay una voluntad superior al Parlamento que puede destruir todas sus esperanzas y producir una crisis cuando más confiado esté el gobierno.

El ejemplo de la crisis de Febrero no deben olvidarlo los ministeriales, ejemplo que se repetirá si la izquierda lleva á la dinastía nuevas fuerzas que la robustezcan y consoliden. Y en este caso los amigos del Sr. Sagasta no podrían quejarse porque el rey hiciera en daño de la fusión lo que en provecho de ella hizo contra el gabinete Cánovas.

(La Prensa Moderna.)

## CRONICA NACIONAL

De El Liberal:

Dos horas próximamente estuvieron reunidos ayer tarde (30) los ministros en la presidencia del Consejo.

Esta reunión se celebró para tratar sola y exclusivamente de cuestiones políticas; ni los ministros lo ocultaban ni podían ocultarlo, pues natural era que, al resolver una cuestión de tanta importancia como la de la reapertura de las sesiones de Cortes, los consejeros examinaran detenidamente la actitud de los partidos y de las personalidades políticas, pasando revista general á todas sus fuerzas.

Comenzó el Consejo, dando cuenta el presidente al ministro de la Guerra de lo tratado en los dos últimos Consejos á que aquel ha faltado y en los que quedó aplazado para este el fijar definitivamente la fecha de la convocatoria de las Cortes.

El Sr. Sagasta manifestó que, todos los ministros estaban conformes en la inmediata necesidad de que las sesiones de Cortes se reanuden muy pronto y como quiera que el general Martínez Campos asintió en un todo, con sus compañeros de gabinete se puso á discusión si debían abrirse las Cortes reanudando la legislatura ó dar por terminada esta y convocar inmediatamente la nueva.

Algunos ministros se mostraron favorables á la primera opinion, pero tres de ellos, precisamente los que más han defendido la inmediata convocatoria de las Cortes iniciándose la idea de dar por terminada esta legislatura y abrir la segunda sin dilacion alguna.

Se nos ha dicho que teníamos miedo á la votacion de presidente del Congreso, pues debemos demostrar que no existe ese temor—decía un ministro, y esto y otros rumores, persuadieron á los demás, acordando unánimemente y tras una pequeña discusión dar por terminada la presente legislatura.

En cuanto se verifique el alumbramiento de la reina, que, segun opinion facultativa, será en la primera decena del próximo noviembre, al día siguiente, se publicará el decreto dando por terminada esta legislatura y convocando á la segunda, sin mas dilacion que la estrictamente necesaria.

Claro es que para tomar este acuerdo, se habló de los elementos de la mayoría, de las disidencias de ella, de los firmantes de la fórmula, de la actitud de muchos demócratas, refractaria á la izquierda, para deducir de todo ello que el Gobierno tiene fuerza bastante para combatir á esta en el Parlamento con energía.

Esto resultará muy ministerial, pero ministerial tiene que ser la version que de los consejos se dé, limitando ésta á referir lo que los ministros dicen.

Tomado este acuerdo, vuelve á hablarse de la presidencia del Congreso, insistiéndose en que el Gobierno presentará para dicho cargo al señor Posada Herrera.

La incógnita de anoche, al tratarse de estos asuntos, era la actitud del Sr. Navarro y Rodrigo.

Fuera de estas cuestiones políticas, los ministros solo trataron del expediente de indulto de uno de los *Juanillos* entregado al gobierno español por el portugués, y concedido en virtud del tratado de extradición que así lo dispone.

Este criminal tiene cuatro sentencias de muerte y de dos ha sido ya indultado.

El Consejo terminó cerca de las siete de la tarde; momentos antes salió el Sr. Albareda, despues el Sr. Camacho que, sin duda, por tratarse de cuestion de números, permaneció en el Consejo más tiempo que de costumbre, pues cuestion de números es el de contar los amigos del Gobierno, y esto hicieron ayer los ministros que salían de la presidencia, no ocultando su satisfaccion que, por lo menos, aparentemente experimentan.

El señor Sagasta escribió una carta al Sr. Navarro y Rodrigo invitándole para celebrar una conferencia. El señor Navarro contestó en el acto, anunciando al Sr. Sagasta su visita para las cinco de aquella misma tarde; pero sea por casualidad, sea calculadamente, el Sr. Navarro llegó á la presidencia muy cerca de las siete, hora en que ya no se encontraba en el edificio el jefe del gabinete.

Hubo, por lo tanto de diferir la entrevista para ayer, verificándose efectivamente por la tarde.

La casualidad, que á veces tiene caprichos singulares, hizo que al señor duque de la Torre se le ocurriese también conferenciar con el Sr. Navarro y Rodrigo.

El general Serrano, que es hombre de rápida acción, tradujo inmediatamente en actos su deseo y comisionó á su ayudante de campo, Sr. Manso, para que trasladándose á casa del Sr. Navarro le invitase á pasar á la suya.

El señor Navarro y Rodrigo se apresuró á complacer al duque de la Torre, celebrando con este una larga conferencia.

En ella manifestó el Sr. Navarro á su ilustre interlocutor que consideraba inaceptable la fórmula de la izquierda dinástica y que siéndole simpático el movimiento iniciado por el señor duque, no podía adherirse á él despues de conocidos algunos puntos de su programa político.

Despues de conferenciar con el señor duque de la Torre, se trasladó el Sr. Navarro á la presidencia del Consejo de ministros. Su entrevista con el Sr. Sagasta no produjo declaraciones tan explícitas como las que obtuvo el general Serrano, porque no manifestó de una manera categorica si apoyaría incondicionalmente al Gobierno, á pesar de que el Sr. Sagasta le planteó la cuestion en tales términos y de una manera terminante.

El señor Navarro, por lo que dió á entender, se lamentó de que el señor Sagasta hubiese dado motivo para que surgiera el rompimiento con el duque de la Torre y se reservó su libertad de acción para definir concretamente su actitud desde el banco de los diputados.

Los ministeriales se lisongean, sin embargo, con la esperanza, de que el señor Navarro y Rodrigo se inclinará

al fin resueltamente en favor del gabinete.

El señor duque de la Torre, dirigió el viernes una carta al señor Romero Giron, suplicándole que tuviera la bondad de pasarse por su casa, para hablarle de un asunto importante. El señor Romero Giron no ha podido satisfacer los deseos del señor duque, quien recibió ayer otra carta del senador demócrata, alegando que había tenido estos últimos días urgentísimas ocupaciones y absoluta imposibilidad de acudir á la cita que se le daba.

Dice también el señor Romero Giron en su carta al duque de la Torre, que si la entrevista solicitada tiene por objeto hablar de la izquierda dinástica, él reprueba este movimiento político, del cual se ha enterado por las noticias que viene publicando la prensa.

El Sr. Romero Giron dice, por último, al señor duque, que si desea verle para cualquier otro asunto, se presentará á complacerle; pero respecto de la izquierda dinástica él ha manifestado ya al Sr. Martos que en modo alguno está dispuesto á prestarle su cooperación ni su asentimiento.

El gobierno se prepara para la batalla. Segun nuestras noticias, se han dirigido comunicaciones á los diputados que se hallan en provincias para que regresen á Madrid con el objeto de que apoyen la candidatura ministerial de presidente del Congreso, que es el señor Posada Herrera, y para que tomen parte en la votacion que ha de producir el debate político que se suscitara con motivo de la izquierda dinástica.

Los diputados á que nos referimos deben regresar antes del día 10 de noviembre próximo.

Arduo problema que plantea un periódico con la siguiente noticia:

«Parece que el ex-ministro conservador Sr. Romero Robledo, acudió á Palacio á ofrecer sus respetos á sus majestades, y se retiró sin entrar en la régia Cámara, atribuyéndose el no haber esperado más tiempo á un desaire, que sólo puede explicarse por alguna mala inteligencia ú omision de la alta servidumbre que estaba de guardia en Palacio.»

Los mejor informados, aseguran que fué un conde, y conde de campanillas, el alto servidor que hizo el desaire. Si fué por orden del amo de la casa ó por torpeza propia, lo hemos de saber pronto.

Porque conflictos de esta índole, cualquier persona medianamente educada los resuelve ó manteniendo el criado si se estima en menos la amistad del ofendido, ó dando á éste inmediata satisfaccion, con la despedida del torpe servidor.

De todos modos pruébase con el hecho referido, que á los conservadores no les falta motivo, para haber saltado desde la derecha á la izquierda dinástica.

Un paso más, y se colocan de frente... ó á la espalda, que para el caso es igual.

La reunion que hubo en casa del diputado demócrata señor Canalejas,

no tuvo la importancia política que anunciaron varios periódicos.

Segun nuestras noticias, asistieron diez ó doce demócratas, algunos de ellos ex-diputados é individuos de la junta directiva del partido, que dirigen los señores Martos y Montero Rios; cambiaron sus impresiones sobre los sucesos políticos de actualidad: se habló, como era natural, de la situación política en que quedan los que entran en la izquierda dinástica y los que, apoyándola, permanecen en la puerta exterior, y reinó la mayor conformidad entre todos los concurrentes. Estos fueron obsequiados por el señor Canalejas, con un exquisito té, separándose á las doce y media.

Uno de los diputados que visitaron al general Serrano, le dijo:

—¿Y en palacio?

Y contestó el duque.

—Todos buenos.

Porque hemos insinuado la idea de que los disturbios socialistas de Francia, podrían muy bien ser alentados por los conservadores, *La Epoca*, nos dice que no perdemos ocasion de apelar á esa muletilla.

El colega deberá saber, porque há tiempo que nos trata, que no solemos aventurar afirmaciones ni siquiera sospechas á no tener motivos fundados para ello.

En esta ocasion, prueba el colega la ligereza con que trata el asunto, olvidando lo que acaba de ocurrir en el ayuntamiento de Paris.

Se trataba de elegir presidente, y en la primera votacion se repartieron los votos de esta manera:

Candidato republicano sensato. . . . .	35
Candidato socialista y comunista. . . . .	34
Candidato monárquico-conservador. . . . .	7
En blanco. . . . .	1

No resultando eleccion porque era necesario la mayoría absoluta, se procedió á segundo escrutinio, que dió el siguiente resultado:

Candidato republicano sensato. . . . .	35
Candidato socialista y comunista. . . . .	41

Es decir, que los monárquicos conservadores obligados á optar entre la candidatura de un republicano sensato, y la de un domagogo, no vacilaron en dotar á Paris de un presidente de su consejo municipal ateo y comunista.

Tres días despues, *La Epoca* citaba esa eleccion como ejemplo del desquiciamiento social de Francia.

Así son los conservadores y así serán eternamente.

De *La Prensa Moderna*:

Por fin el gobierno ha disparado el primer cañonazo contra el duque de la Torre.

Al Sr. Leon y Llerena le ha sido admitida la dimision.

La subsecretaría de la presidencia del Consejo seguirá por ahora vacante, para tener, á manera de *biqui*, un lazo con que sujetar á los diputados.

Desdichados gobiernos los que tienen que apelar á estos medios para conservar sus huesos.

*La Epoca* se ha metido con *El Siglo Futuro*, y miren Vds. como sale:

«Por lo que hace á las bofetadas que *El Siglo Futuro* dice haber descargado sobre algun rostro al calificarle de máscara, creíamos, si alude á nosotros, que sus creencias le impedirían esas valentías, como dice que le impiden otras. Ya se habria guardado bien de intentarlas, por supuesto; es posible que las haya intentado en otra parte, y con gente que gaste calzado de suela poco resistente y de punta no tan aguda como la que la moda nos hace usar.»

Nuestro ilustrado colega no tiene de qué quejarse.

Porque debía saber desde hace mu-

cho tiempo, que el acostarse con niños y con neos expone á contingencias muy desagradables.

Las conferencias que estos días viene celebrando el Sr. Navarro Rodrigo con importantes personajes políticos, dan lugar á muchas invenciones y á cabalas y conjeturas de todo género; pero lo cierto es que nadie sabe la verdad.

No nos extraña que esto suceda tratándose del Sr. Navarro Rodrigo, pues bien sabido es que su actitud, y por consiguiente la de sus amigos, desde que se abrieron las Cortes, no es otra que *ver venir*; esto es, estar en disposición de irse con los que le den la anhelada cartera.

Esto es muy hábil y muy diplomático, pero es poco político y menos patriótico.

Los hombres públicos no se pertenecen, pertenecen al país, y este tiene derecho á saber como piensan, y ellos la obligacion de hacérselo saber.

Los amigos del Sr. Navarro dicen y repiten, á quien les habla de esta suerte, que su jefe solo hace declaraciones en el Parlamento, respuesta que hace sonreír á cuantos la escuchan, pues abiertas han estado las Cortes y el Sr. Navarro ha enmudecido, yéndose á baños cuando llegó un debate político en que las circunstancias le hubieran quizá obligado á tomar parte y definir su actitud.

Veremos si al reanudarse las sesiones el Sr. Navarro se decide y habla; aunque presumimos que seguirá metido en su concha, por aquello de que *en boca cerrada no entran moscas*, y porque sabe que *el silencio es oro y á veces... cartelas*.

Los conservadores-liberales perseveran en su actitud de benevolencia con la izquierda dinástica.

*La Epoca* justifica la formación de este partido como una necesidad para la dinastía y para el régimen representativo.

«El partido conservador, dice el colega, será consecuente con los principios que sostuvo desde la restauracion reconociendo á la izquierda dinástica, sin otro compromiso, mayor fuerza de atraccion y mas sinceridad en sus propósitos, que los que el gabinete fusionista ha revelado, sobre todo si la izquierda dinástica acierta, como deseamos, á hacer en la práctica un programa posible, pues hoy es un arma de combate la que esgrime, no un sistema completo de gobierno.»

Si el partido de que es jefe el señor Cánovas adoptara en definitiva esa actitud en que se ha colocado; podría aspirar con derecho al título de conservador, dejando de ser un elemento reaccionario en la política española.

Pero la experiencia nos enseña que se debe desconfiar siempre de estos buenos propósitos que en la oposicion se anuncian.

De *El Porvenir*:

Pues, señor, cuenta un amigo de *La Fé* que cierto día fué á visitar á su majestad augusta el rey de los Bergossi.

Tras de algunos cumplidos tan finos como los que gasta el orador de las húngaras, éste invitó al amigo de *La Fé*, su muy amado súbdito, á que penetrara en una habitacion llena de heróicos recuerdos. Ocho ó diez banderas agujereadas de polilla y balazos andaban por el suelo.

Su majestad fugitiva se enterneció mucho delante de aquellas santas reliquias. Lágrimas como garbanzos le rodaron por los pómulos, y en este lastimoso estado de ánimo fué relatando á su inverosímil súbdito la historia de cada una de las banderas.

Cuando hubo concluido la faena,

lanzó un descomunal sollozo, y haciendo sendos pucheros, dijo:

«Ya no me queda más que esto y la fidelidad de mi miliciano D. Cándido.

«¿Cómo ha de ser! Desde que empuñé el Toison, no he dado un paso á derechas.»

## CRÓNICA EXTRANJERA

El Khedive ha firmado un decreto concediendo la amnistía parcial que se había anunciado á todos los oficiales, de capitán inclusive abajo. Se exceptúan los oficiales comprometidos en demostraciones sediciosas, los que permanecieron en el ejército de Arabi hasta la rendicion de éste y los que se le unieron despues del 12 de Julio.

Con motivo de las fiestas del Courbamb-Bairam, el sultan ha recibido del khedive un despacho: en el que este último, despues de dar al sultan todos sus títulos habituales, le dice que hace votos constantes por la duracion de su poder, por su dicha y por su prosperidad.

El khedive cree cumplir un deber humilde y sagrado con motivo del Courbamb-Bairam, felicitando al sultan y deseando sinceramente que le conserve su alta benevolencia y proteccion. Declara ser siempre su muy humilde servidor, y termina manifestando la esperanza de que el sultan se dignará acoger su humilde felicitacion.

*La Nueva Prensa Libre* publica una correspondencia de Trieste, anunciando que la pena impuesta por el consejo de guerra contra Oberdank es la horca.

Esta noticia ha producido en Italia una impresion dolorosa. Hé aquí lo que dice un periódico italiano acerca de Oberdank:

«Es un jóven de veinticuatro á veinticinco años, delgado, rubio y de un aspecto enfermizo, de un carácter muy exaltado, y persiguiendo ideales tal vez demasiado remotos. Habia desertado cuando el ejército austriaco estuvo dispuesto á salir para la Bosnia y la Herzegovina. Fué primero á Ancona y á Roma despues, donde se hizo inscribir entre los estudiantes de matemáticas. Recientemente frecuentaba con mucha asiduidad las clases de la escuela de aplicacion para los ingenieros; por lo estudioso le apreciaban todos los profesores, y especialmente el profesor Cremona. La colonia irrendista lo habia elegido su abanderado, y en verdad que la bandera de los italianos de Trieste no podia confiarse á manos más entusiastas.»

El día de la apoteosis de Garibaldi llevaba como de costumbre la bandera de Trento y de Trieste; y cuando la comitiva pasó por debajo de las ventanas de la embajada de Austria, Oberdank agitó la bandera con rabia, con gestos de amenaza y desafío.

Como se ve, Oberdank no es un vulgar malhechor. Es un jóven de cabeza exaltada, impelido fatalmente por el elemento en cuyo medio ha vivido; elemento nutrido en temerarias esperanzas, que la ligereza del gobierno italiano ha tolerado demasiado.»

El ministro de Hacienda húngaro acaba de convocar una asamblea de productores y comerciantes en tabaco.

Las deliberaciones de esta asamblea serán importantes, basadas en un cuestionario formulado por la direccion de tabacos.

Las cuestiones esenciales se referirán:

A reformas que la direccion de tabacos tiene intencion de introducir en la produccion de los tabacos húngaros, para mejorar su calidad.

Á las concesiones que se harán en favor de los productores, para que la produccion se extienda más y sea mejor.

Á la manera de levantar el inventario de la recoleccion de tabacos, pues el actual procedimiento favorece su consumo ilegal.

Y á la idea de que la informacion debe estudiar si no seria útil concentrar en una sola mano la venta de los tabacos para el extranjero, y si este procedimiento daría á los tabacos húngaros más fama y mejores precios.

Los beneficios del monopolio de los tabacos en Hungría han ido en aumento incesante desde 1868 hasta 1880. Este último año, que representa su máximun, ascendieron á 17.779.182 florines, y se cree que no han llegado á todo el rendimiento de que son susceptibles. En proporcion al número de habitantes de Hungría, debieran elevarse á más de 24.000.000.

En Austria los beneficios son mucho mayores; pero hay que tener en cuenta que en dicho país el consumo se calcula en 1,430 gramos por cabeza, mientras que en Hungría es sólo de 866.

En Hagen ha habido desórdenes á consecuencia de la proclamacion de los resultados de las elecciones para el Landtag.

Los progresistas festejaban su triunfo en un local de la poblacion. A eso de las diez de la noche una gran multitud se reunió en la plaza del Mercado y acompañó los brindis, que oia pronunciar, con gritos de «¡Viva Richter!» La policia intervino para disipar los grupos. Nadie le hizo caso, y hasta se dice que algunos le tiraron piedras. Entonces dió una carga á la multitud con arma blanca, de la que han resultado muchos contusos.

Alemania no tomará parte oficialmente en la Exposicion internacional colonial y de exportacion, que debe abrirse en Amsterdam en 1883. El cuidado de hacerse representar en ella se ha dejado á la iniciativa privada.

Sin embargo, para corresponder á los deseos manifestados por ciertos centros industriales, el gobierno imperial ha decidido enviar á Amsterdam una comision que esté encargada de representar los intereses de los exponentes alemanes. Pero hasta ahora, por lo ménos, no se ha pensado en asignar una subvencion á los exponentes con los fondos del imperio.

Segun un despacho de Berlin, el czar tiene intencion de restituir á los nobles polacos los bienes que les fueron confiscados á consecuencia de la insurreccion de 1863.

En las provincias rusas del Báltico, los atentados contra los alemanes se multiplican, y la autoridad es impotente para descubrir á sus autores. En tales condiciones, no debe causar extrañeza que los alemanes que residen en la Livonia, Courland y Esthonia deseen el estado de sitio, ó, al ménos, una expresion que se usa mucho en Rusia, «el estado de proteccion reforzada».

Con este motivo telegrafian lo siguiente de Berlin:

«Los frecuentes crímenes agrarios cometidos principalmente contra los alemanes en las provincias bálticas, son objeto de la más viva atencion por parte del gobierno alemán, y sólo sirven para acrecentar los sentimientos poco amigables que aquí predominan respecto á Rusia.»

Ha llamado la atencion que con la agitacion socialista de Francia hayan coincidido los molines comunistas de Polonia, donde los aldeanos han

tratado de sublevarse contra los propietarios, pidiendo el reparto de tierras.

Esto parece confirmar la creencia de que el movimiento de Francia responde á una organizacion de carácter internacional, y de que se trata de producir simultáneamente una algarada contra el principio de propiedad en varios puntos.

Durante la noche del 27 aparecieron pasquines revolucionarios en distintos barrios de París, y particularmente en los habitados por las clases jornaleras.

En dichos pasquines, redactados con un lenguaje muy violento, se incitaba á los proletarios á sublevarse contra los burgueses, calificándolos de explotadores.

Cerca de 400 personas fueron á Frascati el domingo último para asistir á la inauguracion de la lápida conmemorativa en honor del general Garibaldi. La sociedad de los *reducci dalle patria battaglia*, que tenía la direccion de esta fiesta, llevó consigo una charanga. Notáronse entre los viajeros muchos garibaldinos con la famosa camiseta roja. Se les dejó pasar sin decirles nada; pero á la vuelta se les prohibió ir procesionalmente con el uniforme garibaldino por medio de las calles de Roma, y se separaron en la estacion.

## MAHON

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha recibido una comunicacion de la Municipalidad de Trento, incluyéndole un *Apello* para que se publique en la prensa, en el que se excitan los sentimientos de las personas caritativas, para que atiendan con su óbolo al socorro de los inundados de aquella comarca.

Otro dia insertaremos el referido *Apello*.

La sequía que viene reinando durante el presente otoño trae disgustados á nuestros labradores que no ven desarrollarse los pastos de la manera que se acostumbra ver en nuestra isla en los demas años. Por ahora el barómetro no indica próximas lluvias, pues se mantiene fijo en el buen tiempo.

La abundancia de zorzales que se ha presentado estos últimos dias en nuestro mercado, ha hecho abaratar algun tanto el precio de los mismos.

Después de cumplida la cuarentena, esta mañana á las doce ha zarpado de nuestro Lazareto con rumbo á Valencia, el vapor de la marina mercante inglesa «Malborough».

Segun vemos en los periódicos de Barcelona, es tal la afición á las regatas que se ha despertado entre los aficionados á esta clase de diversiones, que apenas pasa un dia sin que aquel puerto se vea animado por alguno de estos espectáculos.

En Mahon en cambio, cuyos marineros tienen fama de ser los mejores remeros, las regatas han caído en completo desuso.

Por el anuncio que en el lugar correspondiente insertamos, verán nuestros lectores que el Ayuntamiento anuncia la subasta de una nueva porcion de nichos en el Cementerio civil de esta ciudad. Celebramos que el Ayuntamiento haya oído nuestras indicaciones, pues cada día se hace mas necesaria la pronta terminacion de un recinto como el de que nos ocupamos.

Esta noche inaugurará el Casino La Esperanza de Villa Carlos la temporada de funciones poniendo en escena el drama en tres actos «Traidor inconfeso y mártir» y la chistosa pieza en un acto, «Vaya un par». La reunion que promete ser numerosa terminará con baile de Sociedad.

Si no nos han mal informado se ha dado orden para que los individuos pertenecientes de la Escuela surta en este puerto, se sirvan siempre que hayan de saltar á tierra de los botes de á bordo, habiéndoseles prohibido el que hagan uso de ninguna barquilla particular. Como esta medida perjudica mucho á los barquilleros de este puerto cuyos sentimientos creemos interpretar, desearíamos que el Sr. Almirante, siempre que para ello no se haya de atacar en lo más mínimo la disciplina, se sirviera disponer continuaran las cosas como hasta aquí, en la seguridad de que habia de agradecerse infinito una clase tan menesterosa como la de los barquilleros.

Se está ensayando para ponerse en escena en nuestro Coliseo, la ópera en 4 actos *Rigoletto*, en la que debutará el tenor *leggero* señor Mongini.

Mañana se pondrá en escena por tercera vez durante esta temporada la aplaudida ópera «Un ballo in Maschera».

Esta tarde hemos visto discurrir por las calles de esta ciudad, diferentes licenciados del ejército de Filipinas que se dirigen á la Península á bordo del vapor *Asia* cuyo buque que se hallaba en el Lazareto ha sido admitido á libre plática.

De «El Liberal» de Madrid copiamos el siguiente suelto que recomendamos al arrendatario del impuesto sobre los perros:

«Un semanario católico que se publica en Mahon se ha declarado «mas-tin de los pastores de la iglesia.» Ahora pueden los neos hacer impunemente estas declaraciones... Ha pasado la época en que es obligatorio el bozal.»

## BOLSA DE MADRID

Ayer 4 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	28'400
Id. Exterior . . . . .	00'000
2 por 100 amortizable. . . . .	00'000
Subvenciones ferrocarriles. . . . .	56'750
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	98'850

## BOLSA DE BARCELONA

Ayer 4 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	28'200
Subvenciones ferrocarriles. . . . .	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	99'000
Banco Hispano Colonial. . . . .	91'750
Acciones ferrocarril Francia..	119'250
Id. Norte. . . . .	121'000
Id. Alicante.. . . . .	107'500
Id. Orense. . . . .	42'000
Id. Crédito Mercantil. . . . .	09'000
Id. Fomento de Barcelona. . . . .	00'000
Obligaciones Francia . . . . .	64'750
Id. Orense. . . . .	50'000

## SOCIEDADES

Las obras que se pondrán mañana en escena en dichas sociedades son como siguen.

Consey.—La aplaudida zarzuela en 3 actos «Las campanas de Carrion» y baile de Sociedad.

Circo.—El magnífico drama en 3 actos «La huérfana de Bruselas» y la divertida zarzuela en un acto «El Amor y el Almuerzo».

Recreo.—La preciosa zarzuela en dos actos «Tela de araña» y la opereta en un acto «I feroci Romani», dando fin con baile de Sociedad.

Isiño.—La aplaudida zarzuela en 3 actos «El barberillo de Lavapiés» y baile de Sociedad.

## Ayuntamiento de Mahon

### Obras Públicas

Acordada por este Ayuntamiento la construcción por medio de subasta de la segunda fachada lateral de nichos del Cementerio Civil de esta ciudad, con entera sujecion al plano y pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de la Corporacion municipal, se anuncia al público á fin de que puedan presentar sus proposiciones los que quieran tomar parte en la subasta. Servirá de tipo para ésta la suma de dos mil quinientas pesetas.

El remate tendrá lugar en las Casas Consistoriales y ante la Comision respectiva el dia 12 del corriente mes á las doce de su mañana. Las proposiciones deberán hacerse en pliegos cerrados que se presentarán á lo menos, un cuarto de hora antes de empezar el acto de remate, y no podrán ser retirados quedando sus autores obligados al cumplimiento de sus ofertas.

Mahon 4 Noviembre de 1882.—El Presidente, Sebastian Vinent.

## Crónica religiosa.

### SANTO DE HOY.

San Carlos Borromeo, obispo y confesor.

### CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en Santa María.

### SANTO DE MAÑANA.

San Zacarias, profeta y Santa Isabel, padres del Bautista.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 31 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 56 m. de la T.  
LUNA.—Sale á las 12 h. 50 m. de la N.—Pónese á las 1 h. 7 m. de la T.

## Crónica marítima.

### Buques despachados

Dia 4.—Para Barcelona vapor correo Nuevo Mahonés, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Alicante jav. Esperanza, pat. Miguel Landino, con 5 trip. y azúcar.

Para la Costa N. de esta Isla laud Jóven Miguelito, pat. Miguel Buenaventura, con 5 trip. y azúcar.

Para Ibiza laud Angela, pat. José Martorell, con 6 trip., 14 pas. y efectos.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 4, 12'15 t.

Mahon, 4, 2' 36 t.

Asegúrase que los conservadores iniciarán en el Congreso el debate sobre la formación de la izquierda, á fin de que ésta pueda atacar al gobierno del Sr. Sagasta y hacer al mismo tiempo sus declaraciones de dinastismo.

Este debate promete ser interesante, pues si bien los conservadores ayudan á la formación de la izquierda, no están conformes con la fórmula adoptada por dicho partido, ni con la aplicacion inmediata de la Constitucion de 1869. Además por él se verá quiénes son al fin los verdaderos partidarios de la fórmula dinástica.

Los ministeriales aceptan el debate, pues se creen con fuerzas suficientes para derrotar al nuevo partido.

Dase por seguro que el señor Sagasta propondrá al señor Romero Ortiz para que se le conceda el Toison que existe vacante.

En el Consejo de Ministros de hoy se harán los nombramientos del personal de las Audiencias territoriales de lo criminal.

Háblase con insistencia del Sr. Jovellar para el mando de la Capitanía general de Filipinas.

En breve se publicará un manifiesto del partido democrático-progresista, adhiriéndose completamente á las ideas del Sr. Ruiz Zorrilla.

En Francia, si bien no han estallado nuevos desórdenes, continúan haciéndose prisiones de socialistas complicados en los últimos sucesos, habiéndose encontrado papeles interesantes en poder de algunos de ellos.

## Anuncios preferentes

### Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponseti, Castillo, 72.

Café Dineret, Nueva, 1.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

**Banco de España.**—Agencia de Menorca,  
calle de Gracia n.º 44.

La recaudación del 2.º trimestre y atrasos de 1882 á 83 de las contribuciones Territorial é Industrial, é impuesto de Sal, tendrá lugar en esta Agencia y demas pueblos de la isla en los dias que á continuación se expresan:

En Mahon, desde el 3 al 20 de Noviembre.

Ciudadela y Ferrerías, del 3 al 18 id.

Alayor, del 3 al 14 id.

Mercadal, del 15 al 25 id.

En Villa Cárlos se anunciará anticipadamente los dias que se haya de cobrar en dicho pueblo, pudiendo satisfacer sus cuotas en esta Agencia en los dias anunciados para Mahon.

Horas de oficina las de costumbre.

Lo que se anuncia para inteligencia de los contribuyentes vecinos y forasteros, advirtiéndoles que espirado dicho plazo arriba expresado incurrirán en apremio los que no hubiesen retirado sus recibos.

Mahon 1.º Noviembre de 1882.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

**Recaudación del Impuesto de Consumos**  
de Mahon.

Los colonos ó aparceros de las estancias enclavadas en el extra-radio de este distrito municipal, que por residir constantemente en esta ciudad no han sido comprendidos en los encabezamientos de consumos obligatorios á los que moran en el espresado punto, vienen obligados á dar conocimiento en esta Administracion el dia que hayan de sacrificar algunas res para su consumo particular para que adeude los derechos que correspondan, advirtiéndoles que las que sacrifiquen sin llenar este requisito, serán decomisadas y sujetas á procedimiento administrativo.

Mahon 3 Noviembre de 1882.—La Recaudación.

**Sociedad de Depósitos y Amortizaciones**  
2.º Sorteo.—30 Noviembre 1882

Todos los números de la Serie G serán amortizados en los 15 sorteos trimestrales de estos cuatro años hasta el 30 de Junio de 1886.

En el mismo dia tendrá lugar otro sorteo sobre las demas series en la proporcion correspondiente.

Los Bonos amortizados serán reembolsables por 100 pesetas.

Valor del Bono, 10 pesetas.

Pueden adquirirse en la Rambla de Santa Mónica núm. 16, principal, Barcelona: y en casa del corresponsal en Mahon D. P. Valls, Castillo, 43.

**Administración principal de Loterías**  
N.º 6.—Mahon

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 6 de Noviembre de 1882.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	60.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
14 . . . . . de 5.000 . . . . .	70.000
300 . . . . . de 1.000 . . . . .	300.000
575 . . . . . de 800 . . . . .	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo.	7.000
<b>897</b>	<b>1.314.000</b>

Mahon 4 Noviembre 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**Casino del Consey**  
El domingo próximo 5 del corrient-

te tendrá lugar la quinta funcion de la presente temporada, bajo el siguiente programa: 1.º Sinfonia por la orquesta. 2.º La aplaudida zarzuela en 3 actos *Las Campanas de Carrion*, en la que tanto se distinguen la tiple Sra. Cartañá y el bajo Sr. Segalá. Y 3.º Baile de Sociedad.

Mahon 3 de Noviembre de 1882.—P. A. de la C. R., El Secretario, S. Pons.

Revolucion en el arte de afeitarse

EN 3 MINUTOS se afeita uno á sí mismo mejor que el mas hábil barbero.

**NAVAJA DIAMANTE**

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Este bello y maravilloso aparato (el mas perfecto) permite á toda persona, aun sin estar á ello acostumbrada, afeitarse con perfeccion y rapidez sin riesgo de cortarse, aun cuando se hallase agitada por un temblor nervioso ó fuese ciega.

Imposible es dar en un anuncio completa idea de las extraordinarias ventajas de este maravilloso invento.

No confundirlo con aparatos similares que se venden á bajo precio y que no tienen ninguna de las ventajas de la Navaja Diamante.

Remitiendo una Letra de 6'50 francos á M. GUILLOT, 176, rue du Temple, Paris, se recibe el aparato franco de portes.

(Envios para la venta al por mayor)  
Se ruega que al hacer el pedido se indique en qué periódico se ha leído el anuncio.

## Al buen gusto

En los establecimientos *La Vid* y *La Palma* se acaban de recibir los ricos y superiores Quesos de Gruyera y de Holanda, Aceitunas de la Reina y Manzanilla, Jamones y toda clase de Conservas alimenticias, como tambien los muy acreditados Chocolates de la Colonial de Madrid, de Juncosa de Barcelona, y el muy solicitado Chocolate homeopático, propio para los que toman la homeopatía.

**Licores y Vinos.**—El gran repertorio que los indicados establecimientos acostumbran tener es tan vario, que seria prolijo enumerarlo.

LA VID, Portal de Mar, 20.

LA PALMA, Hannover, 24.

## ANUARIO

### DEL OFICIAL DE MARINA

redactado de Real Orden por el comandante de infantería de Marina, teniente de Navío, D. Antonio Martín de Oliva.—Año II, 1882-83.

Agenda de utilidad tanto para los oficiales de la marina de guerra como á los capitanes y pilotos de la mercante.

Véndese en esta imprenta al precio de 3 pesetas ejemplar.

## La Ilustracion

### REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS  
adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes.

Números sueltos, 10 céntos. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de *El Liberal* y en la Librería de Antonio Sintés.—En Ciudadela, imprenta de Salvador Fabregues.

Se han recibido ejemplares del número 104 correspondiente al 30 de Octubre, finalizando el 2.º tomo.

**Para vender.** Lo está la casa del Bastion n.º 29, pudiendo abonar su importe á plazos ó todo á la vez. Para su ajuste entiéndanse con su actual dueño.

## NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

**Medicamento infalible para la curacion de la Sordera por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demas enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompsom de New-York—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.**

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompsom, 57 Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter del Hospital Central de New-York ha administrado el *Contra Sordera* á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el *Contra-Sordera* es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe del 13 de Abril 1876. Su forma de pastillas y sabor agradabilísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

**Advertencia.**—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas de que ha sido victima este Medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España D. F. de Mateos, Aldana 12 principal en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

BERNARDO FABREGUES SINTES

## FLORES Y ABROJOS

ALBUM POÉTICO

PRECEDIDO DE UN PROLOGO POR D. RAFAEL OLEO.

Bases de la publicacion

Saldrá á luz por entregas de 8 páginas en 4.º mayor, al ínfimo precio de un cuartillo de real cada una, repartiéndose dos entregas semanales al domicilio del suscriptor, haciéndose el pago en el acto de recibirlas.

Toda la obra constará de unas 30 entregas lo más, las que quedarán terminadas antes de finalizar el presente año.

El 10 por 100 íntegro del producto de la suscripcion será destinado por el Autor al Asilo de Huérfanas establecido en esta ciudad.

Puntos de suscripcion: Mahon, en casa del Autor y en la Librería de A. Sintés, Nueva, 23.—Ciudadela, imprenta de S. Fabregues.—Alayor, D. Bernardo Riudavets.—Villa-Cárlos, Angel Ruiz.

Se ha repartido el cuaderno 6.º



### CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.



La cedería del Sr. Noguera, que se hallaba interinamente establecida en la calle de las Moreras, n.º 2, se ha trasladado á la antigua casa que ocupaba, Adrover, 25, al lado de la Casa Fonda. En dicho establecimiento se ha recibido paja de maíz de este año, la que se vende á un precio módico. 250

**Pérdida** Desde la calle de la Infanta á la Parroquia, se extraviaron ayer unos anteojos con estuche de metal y montura de plata.

Se gratificará á la persona que los entregue en esta imprenta.

## LA PREVISION

Sociedad de seguros sobre la vida, á prima fija  
DOMICILIADA EN BARCELONA

Para detalles dirigirse á don Pascual J. Hernandez.

## TEATRO.

### COMPANIA LIRICO ITALIANA

Funcion para mañana domingo 5 Noviembre  
7.º de abono 2.º serie

La tan aplaudida ópera en 4 actos, del Mtro. Verdi:

### Un Ballo in Maschera

REPARTO

Ricardo, conde de Warwick . . . . . Sr. Cesari  
Renato, su secretario . . . . . » Alberty  
Amelia . . . . . Srta. Scossa  
Ulrica . . . . . » Bardelli  
Oscar (paje) . . . . . » Pinner  
Silvano . . . . . Sr. Venegoni  
Samuel . . . . . » Crotti  
Tommaso . . . . . » Mas

Diputados, oficiales, marineros, etc.  
Cuerpo de coros. A las 8.

Precios de costumbre.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.